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副司长周院生在“律师专业化发展论坛”上的演讲 很高兴参

加这次由上海市静安区司法局、上海天宏律师事务所等发起

的律师专业化发展论坛暨朱妙春律师事务所成立仪式，我认

为这次论坛的举办是很有意义的。研究律师如何根据我国经

济和社会发展的新形势，推进律师行业的专业化分工与发展

，是一个非常重要的话题。 一、充分认识律师专业化的重要

性 为什么讲律师专业化很重要，我觉得起码有三点。 (一)律

师专业化是我国实施“十一五”规划，落实科学发展观，促

进经济社会又快又好的发展的客观需要。大家知道，十六届

五中全会通过了“十一五”规划的建议稿，对我们国家未来

五年甚至更长一段时间，如何以科学发展观统领全局、实现

经济社会的全面协调和可持续发展提出了目标、任务，出台

了一系列重大措施。经济和社会的发展需要不断地完善健全

法律服务制度，需要法律服务业与之相协调，实现同步发展

。特别是这次“十一五”规划建议稿提出促进服务业加快发

展，大力发展金融、保险、物流、信息和法律服务等现代服

务业。这在历次五年规划中，还是第一次，表明了党中央对

大力发展法律服务业的重视。大家知道，十六大提出要“拓

展和规范法律服务”，这次提出要大力发展法律服务，这对

法律服务业的发展来说，既是一个机遇，也是一个更高的要

求。法律服务业要为落实“十一五”规划，落实中央所做出

的一系列经济、社会发展战略部署服务。要提供高质量的服



务，很重要的一点就是必须走专业化服务的道路，没有专业

化的服务就很难谈得上高质量。所以推进律师行业的专业化

服务应该说是国家经济社会发展的迫切需要。 (二)律师专业

化分工与发展是深化改革、扩大开放的迫切要求。在未来的5

年当中，我们国家改革开放进入了一个关键时期，我们的有

利条件很多，但是也面临一些严峻的挑战。中央提出来要完

善体制机制，深化改革，坚持对外开放。从改革来说，涉及

的东西很多，比如说深化国有企业改革，建立现代企业制度

，推进国有金融企业股份制改造，推进现代市场体系建设等

等。这样改革无一例外地牵涉到一系列的法律问题，需要法

律服务及时地跟进。可以说改革越深入，越需要用法律进行

规范，越需要律师提供法律服务，越需要法律保障改革的深

入进行。比如说，国有企业改革经过这几年的发展，应该说

有了很好的基础，但是往纵深方向发展就会牵扯到产权制度

，牵扯国有企业职工身份转换，牵扯到怎样进一步完善公司

法人治理结构，也牵扯到怎么样进一步来进行有效的重组、

并购、破产。这些问题，这些改革的环节，实际上也是一个

需要制度化的过程。这里面大量的法律事务都是专业性比较

强的。因此，律师需要不仅懂一般的法律，同时还要熟悉这

些专业化法律，不仅需要具备宏观经济知识，同时需要掌握

微观经济知识。只有一个比较高水平专业化水准的定位，才

能为企业改革提供有效的法律服务。从对外开放来说，我国

现在不断提高对外开放水平，实施互利共赢的开放战略，既

要“请进来”也要“走出去”。但是无论是“请进来”还是

“走出去”，都需要加强法律服务工作。特别是加入世贸组

织后，对外经济贸易往来与技术合作领域的迅速扩大，必然



带来法律服务的国际化，对律师专业化水平要求更高。开放

面临的考验是如何运用世贸组织的规则，如何学会在世贸规

则的游戏下从事国际的经贸合作问题，这里面有很多专业性

很强的法律事务，比如说，我们现在经常讲的对外跨国并购

，再比如说反倾销、反垄断的一些涉外法律事务，还比如说

国际贸易、跨国投资、融资、仲裁等民商事法律活动等等，

这些法律事务应该说既有较强的专业性，同时也对律师素质

要求比较高。为适应专业化的需求，为社会提供优质高效的

专业服务，必须要有一大批懂法律、懂经济、懂科技、懂外

语、懂世贸规则的专家型律师队伍。专家型律师的缺乏已经

成为制约我国律师业竞争实力提高的瓶颈。特别是我们国家

已经进入了WT0后过渡期，对外经济贸易摩擦和纠纷不断增

多，需要律师提供专业性法律服务的案件也随之增长。如果

不实行律师专业化，不培养具有专业性素质的律师，擅长办

理涉外事务的人才，我们就很难有效维护国内企业的合法权

益，也很难在目前国际法律服务业竞争中占有一席之地。推

动律师专业化无疑有利于提高我国律师行业在国际法律服务

市场中的竞争实力。总而言之，专业化分工应该是深化改革

，扩大开放的迫切需要。 (三)律师专业化分工与发展是律师

业健康发展的迫切需要。我国律师制度发展20多年，取得了

可喜的成绩。我们现在有一支近12万人的律师队伍， 同时在

北京、上海等地形成了一批办理金融、证券、房地产、涉外

法律事务等专业性强，且具有一定知名度的律师事务所。但

是同时，与国际上律师业比较发达的国家相比，我们的律师

队伍，我们的律师服务，还有很大差距。其中很重要的一条

就是缺乏高素质的具有专业定位的律师事务所和律师。单打



独斗，小作坊式的律师事务所在我国普遍存在。据有关资料

表明，北京等一些特大型城市，在专业化方面，七成左右的

律师在从事普通刑事和民事法律事务，能够从事新兴行业、

高科技领域法律事务的大约占三成。这与这些城市国际性大

都市的地位是不相称的。在当前法律服务业面临的形势下， 

“万金油”的律师什么案件都可以做，但什么案件都不能做

精，难以适应发展的需要。必须大力倡导律师事务所和律师

专业化。只有专业化、规范化，我国律师队伍的整体素质才

能得到进一步提高，不走专业化是没有出路的。总而言之，

推动专业化是律师队伍健康发展面临的重要课题。专业化既

是经济社会发展的客观要求，也是我国大力发展律师业的趋

势。 二、积极推进律师的专业化 怎么样推进律师事务所和律

师的专业化分工问题。总的来说，我觉得需要三方面的努力

，一是律师行业主管部门，二是律师事务所，三是律师自身

。 (一)律师行业主管部门要建立完善支持律师专业化分工与

发展的政策措施。从我国现实情况来看，虽然社会经济发展

需要专业化分工律师，但是由于受市场经济发展完善的制约

，加上地区发展的不平衡，律师专业化分工还是有一个逐步

推进的过程。这里面我想从律师主管部门角度来说，一是要

搭建服务平台。律师主管部门要为律师介入国家经济改革和

社会发展的各个领域、各个环节和各个层面进行引导，提供

支持。在市场经济发展的前沿领域和关键领域，比如说信息

产业、能源、空间技术、环保等这些国际上很多律师事务所

作为自己专业定位的领域，在中国还没有形成太多的现实法

律业务。这既需要律师事务所自身在这些领域去积极拓展，

同时更需要司法行政机关和行业协会与有关部门协调，搭建



律师开拓专业化服务的平台，建立有效机制，把潜在的专业

领域转换为现实的领域，为律师提供专业性的法律服务给予

政策支持。二是要加大律师专业化培训。专业化分工需要专

业化的素质和知识结构。无论是司法行政机构还是协会都要

加强律师的继续教育和培训，有针对性地培养一批专业人才

。当前，一是市场经济前沿领域和关键领域的人才培养，二

是涉外领域熟悉国际规则的人才的培养。很多地方有些好的

做法，比如，上海每年把青年律师送出去培训，司法行政机

关和协会提供必要的资金上的支持；浙江省司法厅、人事厅

、经贸厅实施反倾销人才培训计划，政府出钱，培养人才。

这些都是创新的、非常有远见的做法。总而言之，主管部门

要发挥好职能工作，广开培训渠道，加快培养律师专业人才

。 (二)律师事务所要重视专业化分工。尽管我们不能要求所

有的律师事务所都成为专业品牌的所，但是具备条件的所，

特别是像上海、北京这些律师业发展较快的大城市和经济发

达地区的律师事务所要有意识地、主动地适应经济社会发展

的要求，制定律师专业化分工的方案，推进律师专业化分工

。律师事务所要有战略眼光，不能光顾眼前利益而忽视长远

发展。要有计划地选派那些具有潜质的律师进行专项培训。

通过规划的制定、人才的培养、业务部门的设置、业务的合

理分工等等，加快专业化速度。现在大家都在谈中国律师行

业的文化建设，我看专业化分工就是律师事务所文化建设的

一项重要内容。律师事务所要将专业化的理念融入到日常管

理和发展规划中去，深入人心，为每个成员所自觉遵从。专

业化加团队精神，是提升律师事务所竞争实力、服务水平的

重要途径。 (三)律师自身要加强学习，不断提高专业化分工



素养。随着律师业务专业化的发展，律师不再局限于为委托

人提供一切法律服务，而是更具有专业性层次的法律服务，

成为处理某专业、某领域法律问题的专家。这就要求律师在

掌握基本法学知识的同时，根据自己的特长，精通某个领域

或者某个专业的法学知识，熟悉与之相关法律法规和政策，

并对服务对象的业务知识有所了解，更好地、更专业地提供

法律服务。律师要善于学习，善于总结，善于研究，这样才

能开拓思路，跟上时代步伐，在激烈的法律服务竞争中立于

不败之地，才能保证服务质量，保证服务的公信力。 总而言

之，各个方面都要努力来推动律师的专业化分工。上海有条

件、有能力在中国律师走专业化分工上，在中国律师法律服

务质量提高方面带个好头。今天，在座的各位律师特别是朱

妙春律师，都认识到律师专业化的重要性。天宏律师事务所

曾在朱律师的带领下，以知识产权法律服务为特色，在机构

设置、人员选择、教育培训及专业深造等等方面形成了一套

行之有效的专业化管理机制，积累了不少好的经验。据我了

解，他在知识产权领域代理了很多知名的案件，取得了很大

的成绩，也出版了一些知识产权诉讼方面的专业性法律服务

书籍，这种专业精神可喜可贺，借此机会，我要向朱律师表

示祝贺。同时，我也希望通过我们大家的共同努力，在我国

涌现出更多具有专业定位的品牌律师事务所和专家型律师，

推动我国律师业又快又好地发展。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


